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✝
» mancato ai suoi cari il

DOTTORE

Maurizio Bianchi
Lo annunciano addolorati i figli Ales-
sandra e Federico con le loro fami-
glie, le adorate nipotine e il fratello e 
la cognata.
I  funerali  si  svolgeranno  venerdÏ  1  
aprile alle ore 11.45 nella Chiesa di 
San Pio X.
Genova, 30 marzo 2022
La Generale Pompe Funebri Spa
Tel. 010.41.42.41.
Ciao

Mauri
amico di sempre.
Claudia e Gigi
Pier Silvio Berlusconi e la sua fami-
glia si uniscono al dolore di Carlo e dei 
suoi familiari per la scomparsa di

Alfredo Bonomi 
Campanini

Cologno Monzese, 30 marzo 2022
Il Presidente, il Consiglio di Ammini-
strazione, i soci, il Collegio Sindacale 
e  tutto  il  personale  della  Silomar  
S.p.A.  esprimono il  loro  cordoglio  a  
Beppe Costa per  la  scomparsa  del  
caro

Alfredo Campanini 
Bonomi

Genova, 31 marzo 2022

Il giorno 29 marzo

Mario Burlina
ci ha lasciato. 
Non si riesce ad essere tristi,  troppi 
episodi sono gemme, mattoni su cui 
appoggiarsi.
Il funerale si terr‡ venerdÏ 1 aprile alle 
ore 10 al Santuario di Nostra Signora 
del Monte.
La famiglia
A.Se.F. del Comune di Genova
Tel. 010.291.51.04
Caro

Mario
ci mancherai tanto.
Mariagrazia, Camilla, Enrica e Stefa-
no
Gli amici e i colleghi dello Studio di via 
Galata ricordano con affetto l'

ARCHITETTO

Mario Burlina

✝
Dopo una vita dedicata alla famiglia 
ha raggiunto in cielo Gianni

Luisa Costa
Lo annunciano i figli Antonella, Stefa-
no e Cristina con le loro famiglie.
Il  funerale  sar‡  celebrato  sabato  2  
aprile alle ore 10 presso la parrocchia 
S. Cuore e S. Giacomo di Carignano.
Il Santo Rosario sar‡ recitato questa 
sera alle 18.30 nella suddetta parroc-
chia.
Non fiori ma opere di bene.
A.Se.F. del Comune di Genova
Tel. 010.291.54.01

I  condomini  e  l'amministratore  del  
condominio di via Paleocapa, 20-22 
partecipano  sentitamente  al  dolore  
della famiglia per la scomparsa della 
Signora

Luisa Costa

✝

Serenamente  Ë  mancata  all'affetto  
dei suoi cari, ricongiungendosi all'a-
mato marito Franco, la cara

Luisa Crosa Pala
(Tina)

Ne danno il  triste annuncio la figlia  
Monica, i parenti e gli amici tutti.
Il funerale verr‡ celebrato venerdÏ 1 
aprile alle ore 10 nella Chiesa Santa 
Maria dei Servi in via Cecchi.

Genova, 30 aprile 2022

La Generale Pompe Funebri Spa
Tel. 010.41.42.41.

Carla,  Michele  e  Paolo  comunicano  
con dolore nel cuore che

Maria Laura Inglese
ci ha lasciati.
Ci mancherai per sempre.
Per l'ultimo saluto terremo una ceri-
monia civile nel Tempio Laico del Ci-
mitero di Staglieno, venerdÏ 1 aprile 
2022

Genova, 30 marzo 2022

Zia Cicci con Anna, Sergio, Donatella 
con le figlie sono vicini con un caldo 
abbraccio e con profonda tristezza a 
Paolo, Carla e Michele, ai fratelli Bru-
na, Carlo, Emanuela con i loro ragazzi 
e salutano la cara

Maria Laura
che ci ha lasciati cosÏ presto

Gli amici della Clinica Neurologica so-
no vicini a Paolo, Carla e Michele ed ai 
famigliari  tutti  per  la  prematura  
scomparsa della nostra cara

Marja
Ci ha lasciato la cara collega

Maria Laura Inglese
Logopedista e Direttore delle Attivit‡ 
Didattiche  Professionalizzanti  del  
Corso di Laurea in Logopedia.
La Commissione d'Albo dei Logope-
disti  in  rappresentanza  dell'Ordine  
TSRM e PSTRP Ge Im Sv e dei colle-
ghi  tutti  piange la  sua  perdita  e  si  
stringe al dolore della famiglia.

Genova, 31 marzo 2022

Antonio,  Patrizia,  Federico,  Edoardo 
piangono l'amico di sempre

Angelo Riva
I condomini di via Sapeto 8 e l'ammi-
nistratore si uniscono al dolore della 
famiglia  per  la  scomparsa della  si-
gnora

Marinella Tacchella

✝
Circondato dall'affetto della sua fami-
glia, ci ha lasciato il

PROFESSORE

Sandro Squarcia
Ne danno il triste annuncio la moglie 
Anna, i figli Andrea, Stefano e tutti i 
suoi cari.
Il funerale verr‡ celebrato venerdÏ 1 
aprile alle ore 10 nella Chiesa di No-
stra Signora del Carmine.
Genova, 31 marzo 2022
La Generale Pompe Funebri SpA
Tel. 010.41.42.41

✝
»  serenamente  mancata  all'affetto  
dei suoi cari

Adriana Vecchi Falchero
Lo annunciano le figlie Annalisa con 
Enrico, Michela con Paolo, gli adorati 
nipoti e i parenti tutti.
Il  funerale  sar‡  celebrato  sabato  2  
aprile alle ore 11.45 nella Parrocchia 
Santa Maria dei Servi di via Cecchi.
Un Santo Rosario sar‡ recitato vener-
dÏ  pomeriggio  alle  ore  17.30  nella  
stessa Chiesa.
Un particolare ringraziamento al per-
sonale tutto della Residenza Ave Ma-
ria.
Campirio e Mangini
Tel. 010.581.581

Un bacio

Nonna Ninni
sarai sempre con noi.
Chiara con Francesco, Giulia con Li-
vio, Federico con Benedetta, Elisa e 
Tommaso insieme ai piccoli Alberto, 
Aurora, Matilde, Enrico e Beatrice

Adriana Vecchi Falchero
La nostra cara nonna Ninni ha rag-
giunto Enrico e Marco.
Franco,  Carla,  Federico,  Federica,  
Francesco  la  ricorderanno  sempre  
con affetto e sono vicini a Annalisa e 
Michela

 2021 31 marzo 2022 

Marosa Barberis
I cugini la ricordano con affetto

 2010 31 marzo 2022 

Enrica Maria Riva
Sei sempre nel mio cuore, la tua ado-
rata figlia Alessandra

L�INTERVISTA

Bruno Viani / GENOVA

B
runo  Orsini,  classe  
1929,  psichiatra  e  
pi˘  volte  deputato  
per  la  Democrazia  

Cristiana, sottosegretario e 
senatore  ininterrottamente  
dal 1976 al 1994, Ë stato rela-
tore della legge i180w ´che 
impropriamente porta il no-
me di Franco Basaglia, sono 
abbastanza vecchio per non 
ambire a meriti e perÚ quella 
legge porte pi˘ la mia im-
pronta che la suaª. E scende 
in campo, con saggezza e iro-
nia, nella vicenda della dop-
pia  grata  che,  all�ospedale  
Sant�Andrea della Spezia, se-
para  i  pazienti  psichiatrici  
dai loro parenti nel corso del-
le visite.
Ha letto quello che sta ac-
cadendo a La Spezia?
´Se Ë una rievocazione stori-
ca per far vedere cosa succe-
deva mille anni fa ai detenu-
ti, vanno bene anche le gra-
te. Se invece Ë un�altra cosa 
no, Ë assolutamente sbaglia-
to, una folliaª. 
Lei ha detto pi˘ volte che 
nulla sarebbe cambiato ne-
gli ex manicomi se non ci 
fosse stata la rivoluzione 
culturale del 1968, signifi-
ca che siamo tornati indie-
tro all�epoca pre-sessantot-
tina?
´Il dato di fatto Ë che noi ab-
biamo svolto per anni un la-
voro complesso di reintegra-
zione  nel  contesto  sociale  
dei cosiddetti disturbati psi-
chici, e adesso si reintroduce 
una separatezza cosÏ drasti-
ca. E questo non ha senso, 
perchÈ il disturbo psichiatri-
co Ë equiparabile a mille al-
tri, non puÚ avere un tratta-
mento differenziato in que-

sto modoª.
Partiamo  dal  passato:  le  
grate, o le sbarre, esisteva-
no nei vecchi manicomi?
´Sbarre vere no, Ë un termi-
ne usato come simbolo di se-
parazione: nei manicomi c�e-
ra un sistema di separatezza 
costruito  attraverso  porte  
chiuse o aperte, per evitare 
che questi soggetti, che a vol-
te erano confusi, uscissero e 
se ne andassero rischiando 
cosÏ di esporsi a seri rischi. 
Le sbarre carcerarie nei ma-
nicomi sono una pittoresca 
leggendaª.
Posizionare  delle  doppie  
grate tra pazienti e visitato-

ri  significa  fare qualcosa 
che non esisteva nemme-
no prima della i180w? 
´SÏ. Ed Ë una gigantesca stu-
pidaggineª
La  spiegazione  fornita  
dall�ospedale Ë che si trat-
ta invece di una decisione 
prima di tutto a vantaggio 
dei ricoverati, per evitare 
che vengano passati all'in-
terno oggetti che possano 
essere nocivi alla loro salu-
te. Anzi, chiariscono: og-
getti o sostanze. Esiste un 
rischio legato allo spaccio 
di droga?
´Intorno alla psichiatria si so-
no sempre inseriti i proble-
mi, le questioni, le tesi politi-
che pi˘ diverse, bisogna in-
vece ridurre le cose all�essen-
ziale, al vero. L�essenziale Ë 
che separare non ha senso, 
ma usiamo i verbi con atten-
zione: separare certamente 
no, distinguere sÏ. Tutto va 
distinto; anche chi ha avuto 
una polmonite dal punto di 
vista medico Ë diverso da chi 
non l�ha avutaª.
Distinguiamo, allora: nel-

la psichiatria si parla an-
che di persone che hanno 
problemi psichiatrici lega-
ti alla tossicodipendenza: 
Ë in relazione a questo che 
si puÚ pensare di limitare i 
contatti tra pazienti e visi-
tatori?
´Guardi, se avesse senso usa-
re questo sistema per evitare 
il passaggio delle droghe, si 
dovrebbero mettere sbarre 
davanti a 50 milioni di italia-
ni: non Ë che spaccio e consu-
mo siano un problema pi  ̆ri-
levante se questi malati han-
no avuto problemi di tipo psi-
cotico, direi che sono situa-
zioni marginaliª.
Possiamo  definirla  per-
plesso per l�accaduto?
´SÏ, la mia impressione Ë che 
ogni tanto qualcuno si inven-
ti qualcosa per finire sui gior-
naliª,
Veramente sembra un ca-
so molto diverso e le grate 
al Sant�Andrea sono state 
messe seriamente...
´» una stupidaggine, ripeto, 
non saprei come definirla al-
trimentiª. �

LE NECROLOGIE 

SU IL SECOLO XIX

GENOVA:  SAMPIERDARENA  
Edicola libreria BOESMI - Via Bu-
ranello, 200r - Tel. 010 4034704

´Le sbarre carcerarie 
nei manicomi 
sono una pittoresca 
leggenda: le porte 
impedivano ai pazienti 
di correre rischiª

sul seColo XiX

bruno orsini Il relatore della legge ȂBasagliaȃ: ´Le grate per evitare la droga? Allora si dovrebbero mettere davanti a 50 milioni di italianiª 

´Follia le sbarre allŽospedale della Spezia
Nemmeno nei manicomi si arrivava a tantoª

Le grate che separano i visitatori dai pazienti al SantȅAndrea

BRUNO ORSINI

RELATORE
LEGGE ȂBASAGLIAȃ

il senatore di ȂCambiamoȃ

´Tangente da 12 mila euroª. Indagato Paolo Romani
Faro della Procura di Bergamo sul caso Maxwork

Il senatore di ȂCambiamo ed ex 
Forza Italia Paolo Romani Ë inda-
gato  dalla  Procura  di  Bergamo  
per  corruzione,  con  riferimento  
ad  una  presunta  tangente  da  
12mila  euro,  nell'ambito  dello  
stralcio di una inchiesta risalente 
ad alcuni anni fa e relativa al falli-
mento,  nel  2017,  della  societ‡  
Maxwork, un fatto di cronaca no-
to anche per via del coinvolgimen-
to dell'ex marito di Valeria Marini 
Giovanni Cottone, procacciatore 

d'affari per la societ‡ che era fini-
ta sotto la lente dei magistrati di 
Bergamo. Tra gli indagati ci sono 
anche  Massimiliano  Cavaliere,  
l'imprenditore e fondatore dell'a-
genzia interinale fallita nel 2015, 
che risponde di concorso in corru-
zione con il politico e altre due per-
sone, e pure l'ex europarlamenta-
re Stefano Maullu,  coordinatore 
milanese di Fdi, e il fratello Anto-
nio Sandro. Per loro l'ipotesi di rea-
to Ë false comunicazioni al pm. �

La vicenda 
Il caso dellȅospedale SantȅAndrea della Spezia Ë stata sollevata dal 
Secolo XIX. Dopo il racconto del caso Ë intervenuto anche il ministe-
ro che ha annunciato unȅindagine per approfondire il metodo usato 
per separare i pazienti da visitatori.
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FARMACIE

IL COLLOQUIO

Alessandro Grasso Peroni 
SARZANA

I
docenti no-vax, che da do-
mani torneranno obbliga-
toriamente a scuola per la 
prima volta da quando - 

tre mesi fa - scattÚ la procedu-
ra di sospensione per chi non 
aveva assunto la prima dose di 
vaccino, troveranno le porte 
delle loro classi chiuse. Il mini-
stero prevede, infatti, che re-
stino a disposizione della scuo-
la, non possano avere accesso 
alle aule dei docenti e nemme-
no in quelle alle quali sono as-
segnati. Ritroveranno il mese 
prossimo lo stipendio invece, 
sospeso anche quello  da tre 
mensilit‡. 

Andrea Costa, spezzino sot-
tosegretario alla Salute del go-
verno Draghi, spiega al Secolo 

XIX  le  ragioni  del  provvedi-
mento, con estrema chiarezza 
e incisivit‡: ́ Il problema sul ri-
torno a scuola degli insegnan-
ti no-vax Ë stato posto da loro 

stessi - spiega -. Sono stati in-
fatti tutti quei professori che 
volontariamente e irresponsa-
bilmente hanno deciso di non 
vaccinarsi a creare il caso. E 
fortunatamente  parliamo  di  

una minoranzaª. 
Alle rimostranze di maestre 

e maestri di asili ed elementa-
ri, di professori delle seconda-
rie superiori e dei docenti del-
le universit‡ che hanno mante-

nuto il punto contro il vacci-
no, non le manda certo a dire: 
´Gli  insegnanti no-vax si la-
mentano  perchÈ  vorrebbero  
tornare in classe? A loro ri-
spondo con due riflessioni che 

ritengo doveroso fare o osser-
va Costa o una morbida e una 
molto meno. Innanzitutto, c�Ë 
un problema di continuit‡ del 
percorso didattico e pedagogi-
co: alcuni mesi fa abbiamo so-
stituito questi  sciagurati  che 
non si sono vaccinati con altri 
colleghi e oggi, a due mesi dal-
la  fine  dell�anno  scolastico,  
non c�Ë alcuna ragione per ri-
chiamarli. I nostri bambini e i 
nostri studenti, non sono og-
getti.  E  con  gli  attuali  inse-
gnanti  hanno  instaurato  un  
rapporto anche affettivo, che 
non deve essere affatto inter-
rotto. E anche a garanzia del 
lavoro di chi Ë subentrato, ri-
spettando le regoleª.

Il sottosegretario ne fa an-
che una questione etica, ed ec-
co  l�altra  considerazione  
senz�altro pi  ̆dura: ́ Questi in-
segnanti no-vax creano anche 
un problema morale e deonto-
logico. Per il ruolo che ricopro-
no dovrebbero insegnare ai ra-
gazzi il rispetto delle regole. 
Ma come fanno a tornare alla 
cattedra quando sono loro i  
primi a disattenderle, queste 

regole? Diciamo che devono 
soltanto ringraziare il Gover-
no che li ha reintegrati, conce-
dendo loro questa nuova op-
portunit‡. Ovviamente garan-
tendo anche che il tampone 
ogni 48 ore, sia stato a spese 
esclusivamente loroª. 

Costa Ë un fiume in piena: 
´Tutti quelli che si sono com-
portati in questo modo hanno 
sbagliato. E mi riferisco non 
solo agli  insegnanti, ma per 
esempio anche a quei medici 
e quegli infermieri che hanno 
creato una situazione ancora 
peggiore. Se tutti costoro in-
fatti avessero compreso come 
abbiamo fatto noi, la stragran-
de maggioranza degli italiani, 
quanto solo il vaccino fosse l�u-
nica  strada  per  uscire  dalla  
pandemia, non saremmo arri-
vati a questo punto. Fortuna-
tamente parliamo di una mi-
noranza o aggiunge o. Sottoli-
neo che il Governo si era as-
sunto l�impegno di tornare a 
garantire la scuola in presen-
za a suo tempo, un obiettivo 
che Ë stato conseguito. Inten-
do vivere in uno Stato in cui 
chi insegna ai bambini e ai ra-
gazzi, ne formi il senso civico 
sottolineando  l�importanza  
del rispetto delle regole. Chi 
non incarna e non osserva que-
sto sentimento o conclude -  
non puÚ pretendere di lavora-
re in certi settori senza conse-
guenze. Anche medici e infer-
mieri no-vax, per me hanno 
sbagliato mestiereª. 	

© RIPRODUZIONE RISERVATA

NUMERO UNICO

EMERGENZE: 112
Farmacie aperte 
24 ore su 24

LA SPEZIA :

Croce Bianca, piazza S.Agostino
Sarzana: 
Accorsi, via Gori
Lerici: 
Ghigliazza, via Mantegazza (San 
Terenzo)
Portovenere: 
Balzarotti, via Roma
Vezzano Ligure e Arcola:
Tonelli,(Romito)
Levanto: 
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara: 
Oppicini, Brugnato
Varese Ligure:
Bastieri
Luni:
Degli Oleandri, (Serravalle)
S. Stefano Magra:
Salvan

OSPEDALI

La Spezia:
SantȅAndrea, 0187-533.111
Sarzana:
San Bartolomeo, 0187-6041
Levanto:
San NicolÚ, 0187-800.409 e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo alle 8
del giorno successivo al festivo: 
0187-026198
Guardia medica dentistica 
(festivi ore 9-18): 0187-515715

in SAlA DAnte

I nodi della Sanit‡
Sabato lŽincontro

Studenti allȅingresso del liceo Costa in piazza Verdi

ANDREA COSTA Il sottosegretario alla Salute attacca i prof che tornano al lavoro, ma senza entrare in classe

´Gli insegnanti no-vax sono irresponsabili
Ringrazino il Governo per lo stipendioª 

LA SPEZIA

Sono oltre tremila i residenti 
provincia affetti da Covid. Ieri 
sera erano in tutto 3062 un nu-
mero considerevole visto che 
lo stato d�emergenza legato al-
la pandemia si conclude oggi. 
Naturalmente anche il nume-
ro dei tamponi effettuati gior-
nalmente  in  tutti  i  comuni  
spezzini resta alto. Anche ieri 
Asl5 ha refertato 305 nuovi po-
sitivi. Occhi aperti in tutte le 
scuole della  provincia.  Nella 
settimana compresa tra il 23 e 
il 29 marzo, gli studenti positi-
vi (dall�asilo nido alle scuole 
superiori) sono stati 438. An-
che 23 insegnanti sono risulta-
ti positivi al coronavirus, men-
tre le classi in quarantena sono 
state 20 e gli studenti in qua-
rantena  40.  Per  fortuna  gli  
ospedali  non  hanno  alcuno  
problema. 

I pazienti ricoverati per Co-
vid sono in tutto 32, uno in pi  ̆
rispetto al giorno prima.  Un 
numero modesto che non pre-
occupa pi˘ di tanto, visto che 
fortunatamente  da  parecchi  
giorni nelle Terapie intensive 
di Asl5 non vi Ë alcun paziente 
positivo. Il numero dei positi-
vi, come nel resto della peniso-

la, anche alla Spezia e dintorni 
Ë sostenuto, ma per fortuna si 
tratta, nella maggior parte dei 
casi di persone asintomatiche. 
Tra i pazienti positivi vi sono 
anche persone che si erano gi‡ 
ammalate di Covid in prece-
denza  e  altrettante  persone  
che oltre il Covid avevano gi‡ 
anche fatto la terza dose vacci-
nale. Tra questi vi sono parec-
chi scolari e studenti, ma an-
che personale sanitario: parec-
chi dei quali che lavorano in 
Asl5. A quanto pare perÚ si trat-
terebbe di persone di  nuovo 
positive, ma con sintomi mode-
sti o addirittura nulli.  Ieri le 
somministrazioni  di  vaccino  
anti Covid sono state in tutto 
249 e le dosi booster 136.902. 
E� bene ricordare che con la fi-
ne dello stato di emergenza le 
regole e tempi restano invaria-
ti.  I  pazienti  positivi  al  Co-
vid-19 restano sottoposti alla 
misura  dell�isolamento  per  
provvedimento  dell�autorit‡  
sanitaria, fino all�accertamen-
to della guarigione. Per i non 
vaccinati o i vaccinati che han-
no completato il ciclo vaccina-
le da pi˘ di 120 giorni e per i 
guariti da pi˘ di 120 giorni l�i-
solamento dura 10 giorni con 
un test antigenico o molecola-
re negativo alla fine del perio-
do. Mentre per i vaccinati con 
terza dose booster o che han-
no completato il ciclo vaccina-
le da meno di 120 giorni l�isola-
mento dura 7 giorni. 	

S. COLL.

il bollettino

Altri 305 positivi
tra gli spezzini

Silva Collecchia / LA SPEZIA

´Spezia in serie A anche per sa-
nit‡ª. » questo il titolo dell�in-
contro organizzato per sabato 
alla Spezia, in sala Dante, alle 
16, organizzato dal Manifesto 
per la sanit‡ locale. Si tratter‡ 
di un focus su passato e presen-
te proiettato verso il futuro del-
la sanit‡ pubblica locale. Il pro-
gramma  dell�appuntamento  
prevede interventi sulle que-
stioni aperte del nuovo Feletti-
no, sulla mancanza di persona-
le e posti letto di Asl5 e sui gra-
vi problemi dei servizi sanitari 
territoriali.

Il  Manifesto  ha  invitato  
all�incontro i deputati e senato-
ri locali, il presidente della Re-
gione Liguria Giovanni  Toti,  

assessori e consiglieri regiona-
li,  la  direzione  generale  di  
Asl5, rappresentanti di partiti 
e di organizzazioni sindacali, 
sindaci e assessori di tutta la 
provincia  e  esponenti  delle  
Professioni  sanitarie.  Vedre-
mo quanti degli invitati a parla-
re della sanit‡ locale si presen-
teranno in Sala Dante. Sul tap-
peto i temi pi˘ scottanti della 
sanit‡ locale dei quali si discu-
te da anni con scarsi risultati. 
A partire dal nuovo ospedale 
Felettino per il quale si atten-
de la nuova gara d�appalto do-
po  la  revoca  del  contratto  
all�impresa Pessina che ha por-
tato a un contenzioso di 50 mi-
lioni di euro chiesti da Pessina 
per  essere  stata  estromessa  
dal  contratto.  Nel  frattempo 

l�ospedale civico cade a pezzi e 
la Regione nei giorni scorsi ha 
stanziato 1,8 milioni di euro 
per interventi che consentiran-
no al vecchio nosocomio di re-
stare aperto ancora per un po�: 
almeno  il  tempo  necessario  
per costruire il nuovo ospeda-
le, visto che il vecchio Feletti-
no Ë stato demolito nel 2017.

Altro  argomento  caldo,  il  
personale dell�Azienda sanita-
ria del tutto insufficiente alle 
esigenze di salute dei residen-
ti. A fronte di una popolazione 
complessiva in provincia di ol-
tre 216 mila residenti con gli 
over 60 che sono pi˘ di 77 mi-
la, il personale sanitario dipen-
dente di Asl5 Ë di 1685 addetti 
a tempo indeterminato e altri 
67 a  tempo determinato.  In  
pi  ̆ci sono 246 amministrativi 
e 195 tecnici. Non solo. In Asl5 
mancano da tempo 10 primari 
e pare sia molto difficile copri-
re quella caselle. Di questi te-
mi e altri ancora si discuter‡ sa-
bato alla Spezia. Va ricordato 
che il Manifesto per la sanit‡ lo-
cale, che raggruppa numerose 
associazioni  della  provincia  
che chiedono una sanit‡ pub-
blica che funzioni, da anni Ë in 
prima linea per salvaguardare 
la sanit‡ pubblica: ́ I problemi 
legati alla mancanza di perso-
nale sono iniziati quando non 
si Ë pi  ̆tenuto conto del turno-
ver per ragioni di bilancio o 
spiega un camice bianco o per 
anni si Ë sopperito alla man-
canza, prima di tutto degli in-
fermieri, ma poi Ë stato lo stes-
so per i medici e altre figure sa-
nitarie, con le prestazioni ag-
giuntive che di fatto sopperiva-
no alla  mancanza di addetti  
con medici e infermieri che nel 
turno di riposo tornavano nei 
reparti per il gettoneª. 	

© RIPRODUZIONE RISERVATA

´Il problema
lȅhanno creato loro,
che hanno deciso
di non rispettare
le regole, come fanno
a tornare in cattedra?ª

Lȅemergenza sanitaria

Negli ultimi sette giorni,
sono stati 438 gli studenti
risultati positivi ai test
Mentre sono venti
le classi in quarantena

Lȅospedale SantȅAndrea

ANDREA COSTA
SOTTOSEGRETARIO ALLA SALUTE
DEL GOVERNO DRAGHI

GIOVEDÃ 31 MARZO 2022
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Ospedali e ambulatori hanno dovuto confrontarsi con una flessibilit‡ inedita
Poi Ë arrivata la sfida del vaccino, con 3.451.943 dosi somministrate finora

Il futuro? Case e ospedali di comunit‡ dove affiancare specialisti a medici di base
La Liguria ha 189 milioni da spendere in cinque anni per rinnovare le strutture

casi in Liguria

MARIO DE FAZIO 

LŽ
emergenza  Ë  fini-
ta,  la  pandemia  
non ancora. A oltre 
due  anni  dall�ini-

zio di un incubo chiamato Co-
vid, l�addio allo stato d�ecce-
zione segna il risveglio e il ri-
torno a una normalit‡ in cui 
l�abbandono delle ultime re-
strizioni Ë gi‡ scandito dalla 
road map definita dal gover-
no. Ma coincide, allo stesso 
tempo, con un rialzo dei con-
tagi, anche in Liguria, da os-
servare con prudenza. Di si-
curo, la sanit‡ ligure Ë profon-
damente  cambiata  dall�av-
vento del virus, con un muta-

mento sostanziale di quella 
che Ë stata la prima linea del-
la lotta alla pandemia.

LA CONVIVENZA CON IL VIRUS

Dai primi due pazienti conta-
giati dal Covid in Liguria, il 
25 febbraio del 2020, i positi-
vi rintracciati in regione so-
no stati oltre 383.823 (dato 
aggiornato a ieri). Un ligure 
su quattro - al netto dei casi 
di reinfezione - ha contratto 
il virus nelle diverse ondate 
pandemiche.  La  prima  esi-
genza che la sanit‡ ligure ha 
dovuto sviluppare Ë stata la 
ricerca di un equilibrio tra la 
prevenzione del contagio e 
la necessaria convivenza con 
quell�ospite  tanto  sgradito  
quanto sconosciuto. Il siste-
ma di tracciamento - decisi-
vo quando i numeri sono bas-

si ma ingovernabile con l�au-
mento esponenziale dei casi 
- si Ë affermato con fatica. Ma 
rappresenta  una  macchina  
ormai rodata, pur nei suoi li-
miti strutturali. Basti pensa-
re  alla  gigantesca  mole  di  
tamponi processati in Ligu-

ria  in  questi  due  anni:  
5.084.238, tra molecolari e 
antigenici rapidi. Nelle strut-
ture sanitarie liguri, la convi-
venza con il virus ha compor-
tato un complesso sistema di 
sdoppiamento  della  gestio-
ne:  in  un qualsiasi  reparto  
ospedaliero,  sono  nati  due  
percorsi, uno isporcow e un al-
tro ipulitow, il primo dedica-
to a chi assomma a una qual-
siasi patologia la positivit‡ al 
Covid, il secondo per tutti gli 
altri. Una questione non solo 
logistica ma che investe l�or-
ganizzazione del lavoro e la 
tutela dei pi  ̆fragili, e che im-
pegna il sistema sanitario an-
cora  oggi,  con  il  virus  che  
evolve ma non sparisce. 

UNO STRESS TEST SENZA PRECEDENTI

La flessibilit‡ e la rapidit‡ nel-

le risposte sanitarie Ë stata 
una delle prime armi di cui si 
Ë dovuta dotare la sanit‡ ligu-
re alla comparsa del Covid. 
Le migliaia di persone ricove-
rate che si sono alternate ne-
gli ospedali  liguri  in questi 
due anni hanno rappresenta-
to uno stress test senza prece-
denti per il sistema, che mai 
aveva  dovuto  organizzare  
una rete tanto estesa di posti 
letto: poco meno di duemila 
dedicati al Covid, di cui 230 
in terapia intensiva. Una do-
tazione  che  si  Ë  adattata  
all�andamento  del  quadro  
epidemiologico, con un mec-
canismo  ia  fisarmonicaw:  
quando il virus picchiava du-
ro, gli ospedali ampliavano 
l�offerta di posti letto; quan-
do il Covid Ë arretrato, scatta-
va la riconversione dei repar-
ti, nel tentativo di non lascia-
re indietro la medicina d�ele-
zione  e  gli  interventi  pro-
grammati, che hanno subito 
inevitabili rallentamenti. 

Sono lontani, perÚ, i tempi 
in cui il solo San Martino ospi-
tava oltre 400 ricoverati posi-
tivi al Covid e, in tutta la Ligu-
ria,  gli  ospedalizzati  erano  
1.600, come accaduto nel no-
vembre del 2020. Oggi a una 
diffusione ampia del conta-
gio non corrisponde pi˘ una 
pressione  ospedaliera  cosÏ  
forte da diventare un proble-
ma di salute pubblica. E il me-

nuova formula

383.823

EMANUELE ROSSI

C
osa rester‡ di questi 
anni �20, nella sanit‡ 
ligure? La pandemia 
come  grande  radio-

grafia dei problemi di un mon-
do, il Pnrr come terapia e occa-
sione da non perdere per trova-
re soluzioni. La Liguria ha 189 
milioni da spendere in 5 anni: 
nuove strutture, rinnovo mac-
chinari, centrali operative ter-
ritoriali, una riorganizzazione 
dell�intera macchina della sa-
nit‡. 

A questo tesoretto dovrebbe-
ro aggiungersi i fondi per i nuo-
vi ospedali (in parte ci sono, in 
parte sono da trovare) a Spe-

zia, Genova (Erzelli) e Taggia, 
che arriverebbero da stanzia-
menti statali per l�edilizia sani-
taria o dall� Inail. Tramontato, 
almeno per ora, il progetto di 
gestioni affidate ai privati o di 
project financing.

COSA CAMBIER¿

Il futuro sulla carta vede case e 
ospedali di comunit‡ (in tutto 
44 strutture, sparse per la Ligu-
ria e realizzate al 90% in edifi-
ci gi‡ in uso alle Asl) in cui col-
laborino specialisti e medici di 
base per rinforzare la sanit‡ 
territoriale e dare quel punto 
di riferimento ai cittadini che Ë 
mancato proprio quando scop-
piava l�epidemia. Anche nei fi-
ne settimana.

Ma si dovr‡ pensare anche 
agli ospedali: reparti ibufferw 
per  i  positivi,  per  evitare  di  

bloccare le attivit‡ ogni volta 
che i  contagi  salgono ma la  
gran parte dei malati sono asin-
tomatici  per  il  Covid.  E  poi  
ospedali pi˘ tecnologici (vedi 
il progetto della medicina com-
putazionale ad Erzelli, svilup-
pato insieme a Iit, Cnr, Univer-

sit‡) a fianco di una rete di in-
fermieri di comunit‡ per l�assi-
stenza territoriale, soprattutto 
nelle vallate liguri. La Regione 
si Ë dotata di una iStruttura di 
missionew affidata ad un mana-
ger esperto di conti come Giu-
seppe Profiti. E ad una task for-
ce operativa con membri di tut-
te le aziende sanitarie per velo-
cizzare le procedure di asse-
gnazione degli appalti. La stra-
da Ë tracciata.

Meno certa, invece, Ë la sor-
te della imponente macchina 
vaccinale  che  ha  portato  al  
90% di immunizzazione nella 
popolazione  ligure  over  12.  
Per il momento gli hub che la-
vorano a ritrmo ridotto da set-
timane non saranno smantella-
ti. La necessit‡ di un richiamo 
annuale Ë considerata plausibi-
le dagli esperti, almeno per an-

ziani e fragili. Ma potrebbe ba-
stare una rete  strutturata  di  
Asl, medici di base e farmacie. 

LE CRITICIT¿: ORGANICI E ARRETRATI

Ma questa semplificazione si 
scontra con le  tante  criticit‡  
della fase attuale, quella di pas-
saggio ad un nuovo modello. 
In un momento in cui perÚ la 
pandemia non puÚ dirsi con-
clusa e in cui le risorse di perso-
nale - anche in prospettiva - ap-
paiono inadeguate a sostene-
re lo sforzo del sistema. Che de-
ve fare i conti anche con la zep-
pa dei lavoratori no vax non an-
cora reintegrati negli organici 
(quasi 400 persone)e con il pia-
no di recupero delle prestazio-
ni iReStartw che procede a sin-
ghiozzo nonostante i 34 milio-
ni stanziarti per il 2022, pro-
prio ogni volta che i ricoveri 
per Covid tornano a salire. Lo 
ha fatto presente proprio ieri il 
presidente della regione Gio-
vanni Toti: ´Ogni ospedale la-
vora su un doppio binario in 
quasi tutte le specialit‡, per i 
pazienti Covid e i pazienti non 
Covid: si raddoppiano lavoro 
e spese. Prima o poi, dovrem-
mo iniziare a trattarlo come 
tanti virus che vivono nel cor-
po umano e convivono con al-
tri acciacchiª.

I sindacati  di  categoria da 
settimane sollevano la questio-
ne dei lavoratori assunti con 
contratti atipici (non a tempo 

Orizzonte

´Lȅimpegno adesso
Ë recuperare
le prestazioni sanitarie 
che il sistema non ha 
potuto erogare a causa 
della pandemiaª

´Serve stabilizzare
il personale precario
assunto durante
la pandemia anche se
i posti previsti dai 
concorsi sono menoª

GIOVANNI TOTI

PRESIDENTE DELLA REGIONE LIGURIA
E ASSESSORE ALLA SALUTE

LUCA INFANTINO

SINDACALISTA
DELLA FP-CGIL
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.

rito Ë dei vaccini.

LA MACCHINA VACCINALE

L�organizzazione della cam-
pagna vaccinale Ë stata l�al-
tra enorme sfida che il siste-
ma ligure ha affrontato. Le 
somministrazioni, partite a fi-
ne 2020 con il personale sani-
tario, sono arrivate ieri a quo-
ta 3.451.943 dosi. Il sistema 
degli hub, la digitalizzazione 
delle prenotazioni, il coinvol-
gimento delle farmacie nella 
rete, sono tutte novit‡ che si 
sono sviluppate a pandemia 
in corso. ́ Stiamo uscendo da 
due anni durissimi di pande-
mia che ci hanno costretto a 
cambiare le nostre abitudini, 
le regole di vita, ci hanno iso-
lato e tenuti lontani dai no-
stri affetti. Abbiamo destina-
to gran parte del nostro impe-
gno e delle nostre risorse al 
Covid - spiega il governatore 
e assessore alla salute, Gio-
vanni Toti - Ora, con la fine 
dello stato di emergenza, ci 
troviamo di fronte a una sfi-
da comunque imponente per 
aumentare  la  produttivit‡  
della nostra sanit‡ e per po-
ter rispondere ai bisogni quo-
tidiani dei cittadini: in primis 
recuperare al pi  ̆presto quel-
le prestazioni che il sistema 
sanitario non ha potuto ero-
gare  a  causa  della  pande-
miaª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

determinato) che dovrebbero 
cessare proprio con lo Stato di 
emergenza.  Luca  Infantino,  
della Fp Cgil, sottolinea la si-
tuazione  difficile  dei  pronto  
soccorso  genovesi:  ´Questa  
settimana, in una sola giorna-
ta, si Ë registrato un picco di 
218  accessi  complessivi.  E�  
questo il risultato della gestio-
ne dei pronto da parte di Ali-
saª. L�agenzia regionale repli-
ca per bocca del coordinatore 
del  dipartimento  emergenza  
Angelo Gratarola: ́ Polemiche 
pretestuose,  la  pressione sui  
pronto soccorso Ë inferiore al 
pre-Covid. Ma il problema del 
sovraccarico dei Pronto Soc-
corso Ë un tema nazionale, le-
gato anche al fatto che Ë com-
plicato trovare medici e quan-
do si fanno i bandi questi van-
no spesso deserti. Per questa 
ragione la risposta dovrebbe 
essere ricercata a livello mini-
sterialeª. Per Gabriele Bertoc-
chi, della Cisl, ci sono spiragli: 
´Non Ë che dal 1 aprile spari-
ranno 500 lavoratori. Si sta la-
vorando: la legge di Stabilit‡ 
permette di stabilizzare oltre 
630 assunti durante la pande-
mia, poi ci sono i concorsoni 
per infermieri e Oss, per le al-
tre figure si andr‡ avanti con le 
prorogheª. Altro fronte Ë quel-
lo dei medici di base, dove la 
crisi Ë anche di vocazioni e si fa-
tica a sostituire chi va in pensio-
ne. � © RIPRODUZIONE RISERVATA

LA FINE DELL�EMERGENZALA FINE DELL�EMERGENZA

´I
n Liguria da ol-
tre un mese cir-tre un mese cir-
cola  solo  Omi-cola  solo  Omi-
cron: la varian-cron: la varian-

te 1 e 2 del virus sono prati-te 1 e 2 del virus sono prati-
camente gemelle, le diffe-camente gemelle, le diffe-
renze interessano soltanto renze interessano soltanto 
a noi: entrambe hanno un a noi: entrambe hanno un 
alto tasso di contagiosit‡, alto tasso di contagiosit‡, 
diciamo che una persona diciamo che una persona 
arriva a contagiarne fino a arriva a contagiarne fino a 
cinque. Continuiamo con il cinque. Continuiamo con il 
sequenziamento  nel  no-sequenziamento  nel  no-
stro  istituto  che  riceve  i  stro  istituto  che  riceve  i  
campioni da tutta la Ligu-campioni da tutta la Ligu-
riaª.riaª.

Lo dice Giancarlo Icardi, Lo dice Giancarlo Icardi, 
direttore di  Igiene dell�o-direttore di  Igiene dell�o-
spedale San Martino e refe-spedale San Martino e refe-
rente unico per la Liguria rente unico per la Liguria 
dell�Istituto  Superiore  di  dell�Istituto  Superiore  di  

Sanit‡.Sanit‡.
Oggi si conclude l�emer-Oggi si conclude l�emer-
genza Covid ma in Ligu-genza Covid ma in Ligu-
ria ci sono ogni giorno cir-ria ci sono ogni giorno cir-
ca  1500  nuovi  positivi.  ca  1500  nuovi  positivi.  
Cosa succede?Cosa succede?
´In termini tecnici parlia-´In termini tecnici parlia-
mo di rimbalzo che provo-mo di rimbalzo che provo-
ca un incremento lieve dei ca un incremento lieve dei 
casi, ma era previsto. Ricor-casi, ma era previsto. Ricor-
diamoci sempre che la fine diamoci sempre che la fine 
dell�emergenza  non  vuol  dell�emergenza  non  vuol  
dire la fine del virusª.dire la fine del virusª.
Come  Ë  cambiato  il  vi-Come  Ë  cambiato  il  vi-
rus?rus?
´Tutto, Ë un altro virus che ´Tutto, Ë un altro virus che 
si  chiama  sempre  Covid,  si  chiama  sempre  Covid,  
ma ha caratteristiche com-ma ha caratteristiche com-
pletamente  diverse  dal  pletamente  diverse  dal  
punto di vista clinico.  Lo punto di vista clinico.  Lo 
chiamerei Covid 22: per so-chiamerei Covid 22: per so-

pravvivere e superare le di-pravvivere e superare le di-pravvivere e superare le di-
fese del vaccino Ë stato co-fese del vaccino Ë stato co-
stretto a cambiare. In prati-stretto a cambiare. In prati-
ca, visto che parliamo sem-ca, visto che parliamo sem-
pre di virus, ha seguito pas-pre di virus, ha seguito pas-
so dopo passo i comporta-so dopo passo i comporta-
menti di quello dell�influen-menti di quello dell�influen-menti di quello dell�influen-
zaª.zaª.
Cosa  vuol  dire  passare  Cosa  vuol  dire  passare  Cosa  vuol  dire  passare  
dalla fase pandemica e a dalla fase pandemica e a 
quella endemica?quella endemica?
´Dovremo convivere con il ´Dovremo convivere con il 
virus e adottare le contro-virus e adottare le contro-
misure,  a  misure,  a  
partire  dal  partire  dal  
vaccino, vaccino, 
ma la cosa ma la cosa 
pi˘ impor-pi˘ impor-
tante  Ë  tante  Ë  
un�altra: un�altra: 
dobbiamo dobbiamo 
occuparci occuparci 
delle malattie e delle attivi-delle malattie e delle attivi-
t‡ chirurgiche che non so-t‡ chirurgiche che non so-
no state fatte negli ultimi no state fatte negli ultimi 
anni. E recuperare in fret-anni. E recuperare in fret-
ta:  penso  allo  screening  ta:  penso  allo  screening  
mammografico e a tutta la mammografico e a tutta la 
prevenzione per i  tumori  prevenzione per i  tumori  
che Ë saltataª. �che Ë saltataª. �

´O
ra la situa-
zione Ë sot-zione Ë sot-
to control-to control-
lo,  l�inci-lo,  l�inci-

denza del virus Ë stabile an-denza del virus Ë stabile an-
che se abbiamo una media che se abbiamo una media 
di 250 pazienti ricoverati in di 250 pazienti ricoverati in 
Liguria:  dal  punto di  vista  Liguria:  dal  punto di  vista  
epidemiologico,  la  circola-epidemiologico,  la  circola-
zione Ë scesa notevolmente zione Ë scesa notevolmente 
ma va tenuta sotto control-ma va tenuta sotto control-
lo. Direi che, anche se siamo lo. Direi che, anche se siamo 
entrati nella fase endemica entrati nella fase endemica 
del Covid, non bisogna ab-del Covid, non bisogna ab-
bassare la guardia: sar‡ cosÏ bassare la guardia: sar‡ cosÏ 
ancora per alcune settima-ancora per alcune settima-
ne, poi con il caldo i numeri ne, poi con il caldo i numeri 
dovrebbero scendereª.dovrebbero scendereª.

Filippo Ansaldi,  docente  Filippo Ansaldi,  docente  
di  Igiene dell�Universit‡ di  di  Igiene dell�Universit‡ di  
Genova e direttore generale Genova e direttore generale 

di Alisa, tiene sempre sotto di Alisa, tiene sempre sotto 
controllo le oscillazioni del controllo le oscillazioni del 
virus in Liguria. virus in Liguria. 
Ci sar‡ una nuova ondata Ci sar‡ una nuova ondata 
in autunno,  come l�anno in autunno,  come l�anno 
scorso? scorso? 
´Credo che il virus torner‡ a ´Credo che il virus torner‡ a 
circolare ma Ë difficile dire circolare ma Ë difficile dire 
come e con che conseguen-come e con che conseguen-
ze. Sar‡ fondamentale moni-ze. Sar‡ fondamentale moni-
torare i ricoveri negli ospeda-torare i ricoveri negli ospeda-
liª. liª. 
Prevede gi‡  un aumento Prevede gi‡  un aumento 
dei posti letto dedicati al dei posti letto dedicati al 
Covid negli ospedali ligu-Covid negli ospedali ligu-Covid negli ospedali ligu-
ri?ri?
´No, il sistema ospedaliero li-´No, il sistema ospedaliero li-
gure ha  retto  molto  bene.  gure ha  retto  molto  bene.  
Siamo arrivati a ipotizzare Siamo arrivati a ipotizzare 
di attivare fino a 1800 posti di attivare fino a 1800 posti 
letto di Media intensit‡, pi˘ letto di Media intensit‡, pi˘ 

fino a un massimo di 300 in fino a un massimo di 300 in 
Terapia intensivaª.Terapia intensivaª.
Ritiene che in autunno sa-Ritiene che in autunno sa-Ritiene che in autunno sa-
r‡ necessaria un�altra do-r‡ necessaria un�altra do-
se di vaccino?se di vaccino?
´Dobbiamo iniziare a ragio-´Dobbiamo iniziare a ragio-
nare su cosa fare a ottobre: nare su cosa fare a ottobre: 
credo che sar‡ utile prevede-credo che sar‡ utile prevede-
re una nuova dose, non par-re una nuova dose, non par-
lerei di una quarta dose, co-lerei di una quarta dose, co-
me succede da anni in autun-me succede da anni in autun-
no per  proteggerci  dall�in-no  per  proteggerci  dall�in-
fluenzaª. fluenzaª. fluenzaª. 
Una  dose  Una  dose  
di  vaccino  di  vaccino  
per tutti? per tutti? 
´Direi  pro-´Direi  pro-
prio  di  no.  prio  di  no.  
Ci  sono fa-Ci  sono fa-
sce pi˘ a ri-sce pi˘ a ri-
schio e quin-schio e quin-
di  bisogna  di  bisogna  
prevedere  una  campagna  prevedere  una  campagna  
estesa che coinvolga gli over estesa che coinvolga gli over 
50, le persone fragili, gli ope-50, le persone fragili, gli ope-
ratori sanitari e le categorie ratori sanitari e le categorie 
professionali che hanno pi˘ professionali che hanno pi˘ 
possibilit‡ di infettarsi. Poi possibilit‡ di infettarsi. Poi 
per le altre fasce si valute-per le altre fasce si valute-
r‡ª.r‡ª.

´L
a  battaglia  
contro il Co-contro il Co-
vid Ë stata vin-vid Ë stata vin-vid Ë stata vin-vid Ë stata vin-
ta  dai  vacci-ta  dai  vacci-

ni: ora la copertura vaccina-ni: ora la copertura vaccina-
le ha superato il 90% della le ha superato il 90% della 
popolazione  italiana,  una  popolazione  italiana,  una  
percentuale altissima se  si  percentuale altissima se  si  
pensa  che  per  l�influenza  pensa  che  per  l�influenza  pensa  che  per  l�influenza  
non siamo mai andati oltre il non siamo mai andati oltre il 
30%. Attenzione perÚ non 30%. Attenzione perÚ non 
c�Ë solo il Covid. Stiamo assi-c�Ë solo il Covid. Stiamo assi-
stendo a un ritorno delle pa-stendo a un ritorno delle pa-
tologie infettive come le pol-tologie infettive come le pol-
moniti e le infezioni di ogni moniti e le infezioni di ogni 
tipo.  Bisogna  rimettere  in  tipo.  Bisogna  rimettere  in  
piedi la vecchia organizza-piedi la vecchia organizza-
zione che in Liguria funzio-zione che in Liguria funzio-
nava molto bene ed Ë neces-nava molto bene ed Ë neces-
saria riutilizzare gli antibioti-saria riutilizzare gli antibioti-
ci con la giusta appropriatez-ci con la giusta appropriatez-

zaª. Matteo Bassetti, diretto-zaª. Matteo Bassetti, diretto-
re della Clinica di Malattie in-re della Clinica di Malattie in-
fettive del San Martino, re-fettive del San Martino, re-
sponsabile del dipartimento sponsabile del dipartimento 
ligure, e voce nazionale du-ligure, e voce nazionale du-
rante i due anni di emergen-rante i due anni di emergen-
za, parla delle prossime mos-za, parla delle prossime mos-
se.se.
Di cosa ha bisogno la Ligu-Di cosa ha bisogno la Ligu-
ria per fronteggiare un�e-ria per fronteggiare un�e-
ventuale nuova ondata?ventuale nuova ondata?
´La  nostra  organizzazione  ´La  nostra  organizzazione  
ospedaliera ha funzionato. ospedaliera ha funzionato. 
Abbiamo sette centri specia-Abbiamo sette centri specia-
lizzati dalla Spezia a Sanre-lizzati dalla Spezia a Sanre-
mo e un numero di posti let-mo e un numero di posti let-
to sufficienti : Ë perÚ necessa-to sufficienti : Ë perÚ necessa-
rio che gli infettivologi abbia-rio che gli infettivologi abbia-
no un ruolo maggiore anche no un ruolo maggiore anche 
nei piccoli centri  che sono nei piccoli centri  che sono 
collegati in reteª.collegati in reteª.

Hanno funzionato i farma-Hanno funzionato i farma-
ci anti-Covid?ci anti-Covid?ci anti-Covid?
´SÏ a partire dagli anticorpi ´SÏ a partire dagli anticorpi 
monoclonali che hanno da-monoclonali che hanno da-
to ottimi risultati. Voglio pe-to ottimi risultati. Voglio pe-
rÚ ricordare che il San Marti-rÚ ricordare che il San Marti-
no, oltre ad essere in prima li-no, oltre ad essere in prima li-
nea a livello nazionale per la nea a livello nazionale per la 
qualit‡ delle terapie contro qualit‡ delle terapie contro 
il Covid, Ë stato pi  ̆volte scel-il Covid, Ë stato pi  ̆volte scel-
to dal ministero per l�utiliz-to dal ministero per l�utiliz-
zo del farmaci sperimenta-zo del farmaci sperimenta-
liª.liª.
Ci saranno Ci saranno 
nuovi  far-nuovi  far-
maci  con-maci  con-
tro  il  Co-tro  il  Co-
vid?vid?vid?
´I  colossi  ´I  colossi  
farmaceuti-farmaceuti-
ci stanno in-ci stanno in-
vestendo vestendo 
molto sulla ricerca e stanno molto sulla ricerca e stanno 
portando avanti studi sugli portando avanti studi sugli 
antivirali: Ë accertato che la antivirali: Ë accertato che la 
miglior arma contro le for-miglior arma contro le for-
me gravi di Covid Ë il vacci-me gravi di Covid Ë il vacci-
no. Credo che ci sar‡ meno no. Credo che ci sar‡ meno 
bisogno  di  nuovi  farma-bisogno  di  nuovi  farma-
ciª.�ciª.�

Giancarlo icardi Lȅepidemiologo

´Il virus si Ë evoluto,´Il virus si Ë evoluto,
ormai cŽË solo Omicronªormai cŽË solo Omicronª

La terapia intensiva dellȅospedale San Martino

sanit‡

Filippo ansaldi Il direttore di Alisa

´Il nostro sistema´Il nostro sistema
ha retto molto beneªha retto molto beneª

La mano stretta a confortare questa ragazza nel giorno del vaccino

Interviste a cura di GUIDO FILIPPI

Matteo Bassetti Lȅinfettivologo

´Il Covid Ë stato sconfitto´Il Covid Ë stato sconfitto
grazie alle vaccinazioniªgrazie alle vaccinazioniª
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Ospedali e ambulatori hanno dovuto confrontarsi con una flessibilit‡ inedita
Poi Ë arrivata la sfida del vaccino, con 3.451.943 dosi somministrate finora

Il futuro? Case e ospedali di comunit‡ dove affiancare specialisti a medici di base
La Liguria ha 189 milioni da spendere in cinque anni per rinnovare le strutture

casi in Liguria

MARIO DE FAZIO 

LŽ
emergenza  Ë  fini-
ta,  la  pandemia  
non ancora. A oltre 
due  anni  dall�ini-

zio di un incubo chiamato Co-
vid, l�addio allo stato d�ecce-
zione segna il risveglio e il ri-
torno a una normalit‡ in cui 
l�abbandono delle ultime re-
strizioni Ë gi‡ scandito dalla 
road map definita dal gover-
no. Ma coincide, allo stesso 
tempo, con un rialzo dei con-
tagi, anche in Liguria, da os-
servare con prudenza. Di si-
curo, la sanit‡ ligure Ë profon-
damente  cambiata  dall�av-
vento del virus, con un muta-

mento sostanziale di quella 
che Ë stata la prima linea del-
la lotta alla pandemia.

LA CONVIVENZA CON IL VIRUS

Dai primi due pazienti conta-
giati dal Covid in Liguria, il 
25 febbraio del 2020, i positi-
vi rintracciati in regione so-
no stati oltre 383.823 (dato 
aggiornato a ieri). Un ligure 
su quattro - al netto dei casi 
di reinfezione - ha contratto 
il virus nelle diverse ondate 
pandemiche.  La  prima  esi-
genza che la sanit‡ ligure ha 
dovuto sviluppare Ë stata la 
ricerca di un equilibrio tra la 
prevenzione del contagio e 
la necessaria convivenza con 
quell�ospite  tanto  sgradito  
quanto sconosciuto. Il siste-
ma di tracciamento - decisi-
vo quando i numeri sono bas-

si ma ingovernabile con l�au-
mento esponenziale dei casi 
- si Ë affermato con fatica. Ma 
rappresenta  una  macchina  
ormai rodata, pur nei suoi li-
miti strutturali. Basti pensa-
re  alla  gigantesca  mole  di  
tamponi processati in Ligu-

ria  in  questi  due  anni:  
5.084.238, tra molecolari e 
antigenici rapidi. Nelle strut-
ture sanitarie liguri, la convi-
venza con il virus ha compor-
tato un complesso sistema di 
sdoppiamento  della  gestio-
ne:  in  un qualsiasi  reparto  
ospedaliero,  sono  nati  due  
percorsi, uno isporcow e un al-
tro ipulitow, il primo dedica-
to a chi assomma a una qual-
siasi patologia la positivit‡ al 
Covid, il secondo per tutti gli 
altri. Una questione non solo 
logistica ma che investe l�or-
ganizzazione del lavoro e la 
tutela dei pi  ̆fragili, e che im-
pegna il sistema sanitario an-
cora  oggi,  con  il  virus  che  
evolve ma non sparisce. 

UNO STRESS TEST SENZA PRECEDENTI

La flessibilit‡ e la rapidit‡ nel-

le risposte sanitarie Ë stata 
una delle prime armi di cui si 
Ë dovuta dotare la sanit‡ ligu-
re alla comparsa del Covid. 
Le migliaia di persone ricove-
rate che si sono alternate ne-
gli ospedali  liguri  in questi 
due anni hanno rappresenta-
to uno stress test senza prece-
denti per il sistema, che mai 
aveva  dovuto  organizzare  
una rete tanto estesa di posti 
letto: poco meno di duemila 
dedicati al Covid, di cui 230 
in terapia intensiva. Una do-
tazione  che  si  Ë  adattata  
all�andamento  del  quadro  
epidemiologico, con un mec-
canismo  ia  fisarmonicaw:  
quando il virus picchiava du-
ro, gli ospedali ampliavano 
l�offerta di posti letto; quan-
do il Covid Ë arretrato, scatta-
va la riconversione dei repar-
ti, nel tentativo di non lascia-
re indietro la medicina d�ele-
zione  e  gli  interventi  pro-
grammati, che hanno subito 
inevitabili rallentamenti. 

Sono lontani, perÚ, i tempi 
in cui il solo San Martino ospi-
tava oltre 400 ricoverati posi-
tivi al Covid e, in tutta la Ligu-
ria,  gli  ospedalizzati  erano  
1.600, come accaduto nel no-
vembre del 2020. Oggi a una 
diffusione ampia del conta-
gio non corrisponde pi˘ una 
pressione  ospedaliera  cosÏ  
forte da diventare un proble-
ma di salute pubblica. E il me-

nuova formula

383.823

EMANUELE ROSSI

C
osa rester‡ di questi 
anni �20, nella sanit‡ 
ligure? La pandemia 
come  grande  radio-

grafia dei problemi di un mon-
do, il Pnrr come terapia e occa-
sione da non perdere per trova-
re soluzioni. La Liguria ha 189 
milioni da spendere in 5 anni: 
nuove strutture, rinnovo mac-
chinari, centrali operative ter-
ritoriali, una riorganizzazione 
dell�intera macchina della sa-
nit‡. 

A questo tesoretto dovrebbe-
ro aggiungersi i fondi per i nuo-
vi ospedali (in parte ci sono, in 
parte sono da trovare) a Spe-

zia, Genova (Erzelli) e Taggia, 
che arriverebbero da stanzia-
menti statali per l�edilizia sani-
taria o dall� Inail. Tramontato, 
almeno per ora, il progetto di 
gestioni affidate ai privati o di 
project financing.

COSA CAMBIER¿

Il futuro sulla carta vede case e 
ospedali di comunit‡ (in tutto 
44 strutture, sparse per la Ligu-
ria e realizzate al 90% in edifi-
ci gi‡ in uso alle Asl) in cui col-
laborino specialisti e medici di 
base per rinforzare la sanit‡ 
territoriale e dare quel punto 
di riferimento ai cittadini che Ë 
mancato proprio quando scop-
piava l�epidemia. Anche nei fi-
ne settimana.

Ma si dovr‡ pensare anche 
agli ospedali: reparti ibufferw 
per  i  positivi,  per  evitare  di  

bloccare le attivit‡ ogni volta 
che i  contagi  salgono ma la  
gran parte dei malati sono asin-
tomatici  per  il  Covid.  E  poi  
ospedali pi˘ tecnologici (vedi 
il progetto della medicina com-
putazionale ad Erzelli, svilup-
pato insieme a Iit, Cnr, Univer-

sit‡) a fianco di una rete di in-
fermieri di comunit‡ per l�assi-
stenza territoriale, soprattutto 
nelle vallate liguri. La Regione 
si Ë dotata di una iStruttura di 
missionew affidata ad un mana-
ger esperto di conti come Giu-
seppe Profiti. E ad una task for-
ce operativa con membri di tut-
te le aziende sanitarie per velo-
cizzare le procedure di asse-
gnazione degli appalti. La stra-
da Ë tracciata.

Meno certa, invece, Ë la sor-
te della imponente macchina 
vaccinale  che  ha  portato  al  
90% di immunizzazione nella 
popolazione  ligure  over  12.  
Per il momento gli hub che la-
vorano a ritrmo ridotto da set-
timane non saranno smantella-
ti. La necessit‡ di un richiamo 
annuale Ë considerata plausibi-
le dagli esperti, almeno per an-

ziani e fragili. Ma potrebbe ba-
stare una rete  strutturata  di  
Asl, medici di base e farmacie. 

LE CRITICIT¿: ORGANICI E ARRETRATI

Ma questa semplificazione si 
scontra con le  tante  criticit‡  
della fase attuale, quella di pas-
saggio ad un nuovo modello. 
In un momento in cui perÚ la 
pandemia non puÚ dirsi con-
clusa e in cui le risorse di perso-
nale - anche in prospettiva - ap-
paiono inadeguate a sostene-
re lo sforzo del sistema. Che de-
ve fare i conti anche con la zep-
pa dei lavoratori no vax non an-
cora reintegrati negli organici 
(quasi 400 persone)e con il pia-
no di recupero delle prestazio-
ni iReStartw che procede a sin-
ghiozzo nonostante i 34 milio-
ni stanziarti per il 2022, pro-
prio ogni volta che i ricoveri 
per Covid tornano a salire. Lo 
ha fatto presente proprio ieri il 
presidente della regione Gio-
vanni Toti: ´Ogni ospedale la-
vora su un doppio binario in 
quasi tutte le specialit‡, per i 
pazienti Covid e i pazienti non 
Covid: si raddoppiano lavoro 
e spese. Prima o poi, dovrem-
mo iniziare a trattarlo come 
tanti virus che vivono nel cor-
po umano e convivono con al-
tri acciacchiª.

I sindacati  di  categoria da 
settimane sollevano la questio-
ne dei lavoratori assunti con 
contratti atipici (non a tempo 

Orizzonte

´Lȅimpegno adesso
Ë recuperare
le prestazioni sanitarie 
che il sistema non ha 
potuto erogare a causa 
della pandemiaª

´Serve stabilizzare
il personale precario
assunto durante
la pandemia anche se
i posti previsti dai 
concorsi sono menoª

GIOVANNI TOTI

PRESIDENTE DELLA REGIONE LIGURIA
E ASSESSORE ALLA SALUTE

La sanit‡

LUCA INFANTINO

SINDACALISTA
DELLA FP-CGIL
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rito Ë dei vaccini.

LA MACCHINA VACCINALE

L�organizzazione della cam-
pagna vaccinale Ë stata l�al-
tra enorme sfida che il siste-
ma ligure ha affrontato. Le 
somministrazioni, partite a fi-
ne 2020 con il personale sani-
tario, sono arrivate ieri a quo-
ta 3.451.943 dosi. Il sistema 
degli hub, la digitalizzazione 
delle prenotazioni, il coinvol-
gimento delle farmacie nella 
rete, sono tutte novit‡ che si 
sono sviluppate a pandemia 
in corso. ́ Stiamo uscendo da 
due anni durissimi di pande-
mia che ci hanno costretto a 
cambiare le nostre abitudini, 
le regole di vita, ci hanno iso-
lato e tenuti lontani dai no-
stri affetti. Abbiamo destina-
to gran parte del nostro impe-
gno e delle nostre risorse al 
Covid - spiega il governatore 
e assessore alla salute, Gio-
vanni Toti - Ora, con la fine 
dello stato di emergenza, ci 
troviamo di fronte a una sfi-
da comunque imponente per 
aumentare  la  produttivit‡  
della nostra sanit‡ e per po-
ter rispondere ai bisogni quo-
tidiani dei cittadini: in primis 
recuperare al pi  ̆presto quel-
le prestazioni che il sistema 
sanitario non ha potuto ero-
gare  a  causa  della  pande-
miaª. �

© RIPRODUZIONE RISERVATA

determinato) che dovrebbero 
cessare proprio con lo Stato di 
emergenza.  Luca  Infantino,  
della Fp Cgil, sottolinea la si-
tuazione  difficile  dei  pronto  
soccorso  genovesi:  ´Questa  
settimana, in una sola giorna-
ta, si Ë registrato un picco di 
218  accessi  complessivi.  E�  
questo il risultato della gestio-
ne dei pronto da parte di Ali-
saª. L�agenzia regionale repli-
ca per bocca del coordinatore 
del  dipartimento  emergenza  
Angelo Gratarola: ́ Polemiche 
pretestuose,  la  pressione sui  
pronto soccorso Ë inferiore al 
pre-Covid. Ma il problema del 
sovraccarico dei Pronto Soc-
corso Ë un tema nazionale, le-
gato anche al fatto che Ë com-
plicato trovare medici e quan-
do si fanno i bandi questi van-
no spesso deserti. Per questa 
ragione la risposta dovrebbe 
essere ricercata a livello mini-
sterialeª. Per Gabriele Bertoc-
chi, della Cisl, ci sono spiragli: 
´Non Ë che dal 1 aprile spari-
ranno 500 lavoratori. Si sta la-
vorando: la legge di Stabilit‡ 
permette di stabilizzare oltre 
630 assunti durante la pande-
mia, poi ci sono i concorsoni 
per infermieri e Oss, per le al-
tre figure si andr‡ avanti con le 
prorogheª. Altro fronte Ë quel-
lo dei medici di base, dove la 
crisi Ë anche di vocazioni e si fa-
tica a sostituire chi va in pensio-
ne. � © RIPRODUZIONE RISERVATA

LA FINE DELL�EMERGENZALA FINE DELL�EMERGENZA

´I
n Liguria da ol-
tre un mese cir-tre un mese cir-
cola  solo  Omi-cola  solo  Omi-
cron: la varian-cron: la varian-

te 1 e 2 del virus sono prati-te 1 e 2 del virus sono prati-
camente gemelle, le diffe-camente gemelle, le diffe-
renze interessano soltanto renze interessano soltanto 
a noi: entrambe hanno un a noi: entrambe hanno un 
alto tasso di contagiosit‡, alto tasso di contagiosit‡, 
diciamo che una persona diciamo che una persona 
arriva a contagiarne fino a arriva a contagiarne fino a 
cinque. Continuiamo con il cinque. Continuiamo con il 
sequenziamento  nel  no-sequenziamento  nel  no-
stro  istituto  che  riceve  i  stro  istituto  che  riceve  i  
campioni da tutta la Ligu-campioni da tutta la Ligu-
riaª.riaª.

Lo dice Giancarlo Icardi, Lo dice Giancarlo Icardi, 
direttore di  Igiene dell�o-direttore di  Igiene dell�o-
spedale San Martino e refe-spedale San Martino e refe-
rente unico per la Liguria rente unico per la Liguria 
dell�Istituto  Superiore  di  dell�Istituto  Superiore  di  

Sanit‡.Sanit‡.
Oggi si conclude l�emer-Oggi si conclude l�emer-
genza Covid ma in Ligu-genza Covid ma in Ligu-
ria ci sono ogni giorno cir-ria ci sono ogni giorno cir-
ca  1500  nuovi  positivi.  ca  1500  nuovi  positivi.  
Cosa succede?Cosa succede?
´In termini tecnici parlia-´In termini tecnici parlia-
mo di rimbalzo che provo-mo di rimbalzo che provo-
ca un incremento lieve dei ca un incremento lieve dei 
casi, ma era previsto. Ricor-casi, ma era previsto. Ricor-
diamoci sempre che la fine diamoci sempre che la fine 
dell�emergenza  non  vuol  dell�emergenza  non  vuol  
dire la fine del virusª.dire la fine del virusª.
Come  Ë  cambiato  il  vi-Come  Ë  cambiato  il  vi-
rus?rus?
´Tutto, Ë un altro virus che ´Tutto, Ë un altro virus che 
si  chiama  sempre  Covid,  si  chiama  sempre  Covid,  
ma ha caratteristiche com-ma ha caratteristiche com-
pletamente  diverse  dal  pletamente  diverse  dal  
punto di vista clinico.  Lo punto di vista clinico.  Lo 
chiamerei Covid 22: per so-chiamerei Covid 22: per so-

pravvivere e superare le di-pravvivere e superare le di-pravvivere e superare le di-
fese del vaccino Ë stato co-fese del vaccino Ë stato co-
stretto a cambiare. In prati-stretto a cambiare. In prati-
ca, visto che parliamo sem-ca, visto che parliamo sem-
pre di virus, ha seguito pas-pre di virus, ha seguito pas-
so dopo passo i comporta-so dopo passo i comporta-
menti di quello dell�influen-menti di quello dell�influen-menti di quello dell�influen-
zaª.zaª.
Cosa  vuol  dire  passare  Cosa  vuol  dire  passare  Cosa  vuol  dire  passare  
dalla fase pandemica e a dalla fase pandemica e a 
quella endemica?quella endemica?
´Dovremo convivere con il ´Dovremo convivere con il 
virus e adottare le contro-virus e adottare le contro-
misure,  a  misure,  a  
partire  dal  partire  dal  
vaccino, vaccino, 
ma la cosa ma la cosa 
pi˘ impor-pi˘ impor-
tante  Ë  tante  Ë  
un�altra: un�altra: 
dobbiamo dobbiamo 
occuparci occuparci 
delle malattie e delle attivi-delle malattie e delle attivi-
t‡ chirurgiche che non so-t‡ chirurgiche che non so-
no state fatte negli ultimi no state fatte negli ultimi 
anni. E recuperare in fret-anni. E recuperare in fret-
ta:  penso  allo  screening  ta:  penso  allo  screening  
mammografico e a tutta la mammografico e a tutta la 
prevenzione per i  tumori  prevenzione per i  tumori  
che Ë saltataª. �che Ë saltataª. �

´O
ra la situa-
zione Ë sot-zione Ë sot-
to control-to control-
lo,  l�inci-lo,  l�inci-

denza del virus Ë stabile an-denza del virus Ë stabile an-
che se abbiamo una media che se abbiamo una media 
di 250 pazienti ricoverati in di 250 pazienti ricoverati in 
Liguria:  dal  punto di  vista  Liguria:  dal  punto di  vista  
epidemiologico,  la  circola-epidemiologico,  la  circola-
zione Ë scesa notevolmente zione Ë scesa notevolmente 
ma va tenuta sotto control-ma va tenuta sotto control-
lo. Direi che, anche se siamo lo. Direi che, anche se siamo 
entrati nella fase endemica entrati nella fase endemica 
del Covid, non bisogna ab-del Covid, non bisogna ab-
bassare la guardia: sar‡ cosÏ bassare la guardia: sar‡ cosÏ 
ancora per alcune settima-ancora per alcune settima-
ne, poi con il caldo i numeri ne, poi con il caldo i numeri 
dovrebbero scendereª.dovrebbero scendereª.

Filippo Ansaldi,  docente  Filippo Ansaldi,  docente  
di  Igiene dell�Universit‡ di  di  Igiene dell�Universit‡ di  
Genova e direttore generale Genova e direttore generale 

di Alisa, tiene sempre sotto di Alisa, tiene sempre sotto 
controllo le oscillazioni del controllo le oscillazioni del 
virus in Liguria. virus in Liguria. 
Ci sar‡ una nuova ondata Ci sar‡ una nuova ondata 
in autunno,  come l�anno in autunno,  come l�anno 
scorso? scorso? 
´Credo che il virus torner‡ a ´Credo che il virus torner‡ a 
circolare ma Ë difficile dire circolare ma Ë difficile dire 
come e con che conseguen-come e con che conseguen-
ze. Sar‡ fondamentale moni-ze. Sar‡ fondamentale moni-
torare i ricoveri negli ospeda-torare i ricoveri negli ospeda-
liª. liª. 
Prevede gi‡  un aumento Prevede gi‡  un aumento 
dei posti letto dedicati al dei posti letto dedicati al 
Covid negli ospedali ligu-Covid negli ospedali ligu-Covid negli ospedali ligu-
ri?ri?
´No, il sistema ospedaliero li-´No, il sistema ospedaliero li-
gure ha  retto  molto  bene.  gure ha  retto  molto  bene.  
Siamo arrivati a ipotizzare Siamo arrivati a ipotizzare 
di attivare fino a 1800 posti di attivare fino a 1800 posti 
letto di Media intensit‡, pi˘ letto di Media intensit‡, pi˘ 

fino a un massimo di 300 in fino a un massimo di 300 in 
Terapia intensivaª.Terapia intensivaª.
Ritiene che in autunno sa-Ritiene che in autunno sa-Ritiene che in autunno sa-
r‡ necessaria un�altra do-r‡ necessaria un�altra do-
se di vaccino?se di vaccino?
´Dobbiamo iniziare a ragio-´Dobbiamo iniziare a ragio-
nare su cosa fare a ottobre: nare su cosa fare a ottobre: 
credo che sar‡ utile prevede-credo che sar‡ utile prevede-
re una nuova dose, non par-re una nuova dose, non par-
lerei di una quarta dose, co-lerei di una quarta dose, co-
me succede da anni in autun-me succede da anni in autun-
no per  proteggerci  dall�in-no  per  proteggerci  dall�in-
fluenzaª. fluenzaª. fluenzaª. 
Una  dose  Una  dose  
di  vaccino  di  vaccino  
per tutti? per tutti? 
´Direi  pro-´Direi  pro-
prio  di  no.  prio  di  no.  
Ci  sono fa-Ci  sono fa-
sce pi˘ a ri-sce pi˘ a ri-
schio e quin-schio e quin-
di  bisogna  di  bisogna  
prevedere  una  campagna  prevedere  una  campagna  
estesa che coinvolga gli over estesa che coinvolga gli over 
50, le persone fragili, gli ope-50, le persone fragili, gli ope-
ratori sanitari e le categorie ratori sanitari e le categorie 
professionali che hanno pi˘ professionali che hanno pi˘ 
possibilit‡ di infettarsi. Poi possibilit‡ di infettarsi. Poi 
per le altre fasce si valute-per le altre fasce si valute-
r‡ª.r‡ª.

´L
a  battaglia  
contro il Co-contro il Co-
vid Ë stata vin-vid Ë stata vin-vid Ë stata vin-vid Ë stata vin-
ta  dai  vacci-ta  dai  vacci-

ni: ora la copertura vaccina-ni: ora la copertura vaccina-
le ha superato il 90% della le ha superato il 90% della 
popolazione  italiana,  una  popolazione  italiana,  una  
percentuale altissima se  si  percentuale altissima se  si  
pensa  che  per  l�influenza  pensa  che  per  l�influenza  pensa  che  per  l�influenza  
non siamo mai andati oltre il non siamo mai andati oltre il 
30%. Attenzione perÚ non 30%. Attenzione perÚ non 
c�Ë solo il Covid. Stiamo assi-c�Ë solo il Covid. Stiamo assi-
stendo a un ritorno delle pa-stendo a un ritorno delle pa-
tologie infettive come le pol-tologie infettive come le pol-
moniti e le infezioni di ogni moniti e le infezioni di ogni 
tipo.  Bisogna  rimettere  in  tipo.  Bisogna  rimettere  in  
piedi la vecchia organizza-piedi la vecchia organizza-
zione che in Liguria funzio-zione che in Liguria funzio-
nava molto bene ed Ë neces-nava molto bene ed Ë neces-
saria riutilizzare gli antibioti-saria riutilizzare gli antibioti-
ci con la giusta appropriatez-ci con la giusta appropriatez-

zaª. Matteo Bassetti, diretto-zaª. Matteo Bassetti, diretto-
re della Clinica di Malattie in-re della Clinica di Malattie in-
fettive del San Martino, re-fettive del San Martino, re-
sponsabile del dipartimento sponsabile del dipartimento 
ligure, e voce nazionale du-ligure, e voce nazionale du-
rante i due anni di emergen-rante i due anni di emergen-
za, parla delle prossime mos-za, parla delle prossime mos-
se.se.
Di cosa ha bisogno la Ligu-Di cosa ha bisogno la Ligu-
ria per fronteggiare un�e-ria per fronteggiare un�e-
ventuale nuova ondata?ventuale nuova ondata?
´La  nostra  organizzazione  ´La  nostra  organizzazione  
ospedaliera ha funzionato. ospedaliera ha funzionato. 
Abbiamo sette centri specia-Abbiamo sette centri specia-
lizzati dalla Spezia a Sanre-lizzati dalla Spezia a Sanre-
mo e un numero di posti let-mo e un numero di posti let-
to sufficienti : Ë perÚ necessa-to sufficienti : Ë perÚ necessa-
rio che gli infettivologi abbia-rio che gli infettivologi abbia-
no un ruolo maggiore anche no un ruolo maggiore anche 
nei piccoli centri  che sono nei piccoli centri  che sono 
collegati in reteª.collegati in reteª.

Hanno funzionato i farma-Hanno funzionato i farma-
ci anti-Covid?ci anti-Covid?ci anti-Covid?
´SÏ a partire dagli anticorpi ´SÏ a partire dagli anticorpi 
monoclonali che hanno da-monoclonali che hanno da-
to ottimi risultati. Voglio pe-to ottimi risultati. Voglio pe-
rÚ ricordare che il San Marti-rÚ ricordare che il San Marti-
no, oltre ad essere in prima li-no, oltre ad essere in prima li-
nea a livello nazionale per la nea a livello nazionale per la 
qualit‡ delle terapie contro qualit‡ delle terapie contro 
il Covid, Ë stato pi  ̆volte scel-il Covid, Ë stato pi  ̆volte scel-
to dal ministero per l�utiliz-to dal ministero per l�utiliz-
zo del farmaci sperimenta-zo del farmaci sperimenta-
liª.liª.
Ci saranno Ci saranno 
nuovi  far-nuovi  far-
maci  con-maci  con-
tro  il  Co-tro  il  Co-
vid?vid?vid?
´I  colossi  ´I  colossi  
farmaceuti-farmaceuti-
ci stanno in-ci stanno in-
vestendo vestendo 
molto sulla ricerca e stanno molto sulla ricerca e stanno 
portando avanti studi sugli portando avanti studi sugli 
antivirali: Ë accertato che la antivirali: Ë accertato che la 
miglior arma contro le for-miglior arma contro le for-
me gravi di Covid Ë il vacci-me gravi di Covid Ë il vacci-
no. Credo che ci sar‡ meno no. Credo che ci sar‡ meno 
bisogno  di  nuovi  farma-bisogno  di  nuovi  farma-
ciª.�ciª.�

Giancarlo icardi Lȅepidemiologo

´Il virus si Ë evoluto,´Il virus si Ë evoluto,
ormai cŽË solo Omicronªormai cŽË solo Omicronª

La terapia intensiva dellȅospedale San Martino

sanit‡

Filippo ansaldi Il direttore di Alisa

´Il nostro sistema´Il nostro sistema
ha retto molto beneªha retto molto beneª

La mano stretta a confortare questa ragazza nel giorno del vaccino

Interviste a cura di GUIDO FILIPPI

Matteo Bassetti Lȅinfettivologo

´Il Covid Ë stato sconfitto´Il Covid Ë stato sconfitto
grazie alle vaccinazioniªgrazie alle vaccinazioniª
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IL COLLOQUIO

Alessandro Grasso Peroni 
SARZANA

I
docenti no-vax, che da do-
mani torneranno obbliga-
toriamente a scuola per la 
prima volta da quando - 

tre mesi fa - scattÚ la procedu-
ra di sospensione per chi non 
aveva assunto la prima dose di 
vaccino, troveranno le porte 
delle loro classi chiuse. Il mini-
stero prevede, infatti, che re-
stino a disposizione della scuo-
la, non possano avere accesso 
alle aule dei docenti e nemme-
no in quelle alle quali sono as-
segnati. Ritroveranno il mese 
prossimo lo stipendio invece, 
sospeso anche quello  da tre 
mensilit‡. 

Andrea Costa, spezzino sot-
tosegretario alla Salute del go-
verno Draghi, spiega al Secolo 

XIX  le  ragioni  del  provvedi-
mento, con estrema chiarezza 
e incisivit‡: ́ Il problema sul ri-
torno a scuola degli insegnan-
ti no-vax Ë stato posto da loro 

stessi - spiega -. Sono stati in-
fatti tutti quei professori che 
volontariamente e irresponsa-
bilmente hanno deciso di non 
vaccinarsi a creare il caso. E 
fortunatamente  parliamo  di  

una minoranzaª. 
Alle rimostranze di maestre 

e maestri di asili ed elementa-
ri, di professori delle seconda-
rie superiori e dei docenti del-
le universit‡ che hanno mante-

nuto il punto contro il vacci-
no, non le manda certo a dire: 
´Gli  insegnanti no-vax si la-
mentano  perchÈ  vorrebbero  
tornare in classe? A loro ri-
spondo con due riflessioni che 

ritengo doveroso fare o osser-
va Costa o una morbida e una 
molto meno. Innanzitutto, c�Ë 
un problema di continuit‡ del 
percorso didattico e pedagogi-
co: alcuni mesi fa abbiamo so-
stituito questi  sciagurati  che 
non si sono vaccinati con altri 
colleghi e oggi, a due mesi dal-
la  fine  dell�anno  scolastico,  
non c�Ë alcuna ragione per ri-
chiamarli. I nostri bambini e i 
nostri studenti, non sono og-
getti.  E  con  gli  attuali  inse-
gnanti  hanno  instaurato  un  
rapporto anche affettivo, che 
non deve essere affatto inter-
rotto. E anche a garanzia del 
lavoro di chi Ë subentrato, ri-
spettando le regoleª.

Il sottosegretario ne fa an-
che una questione etica, ed ec-
co  l�altra  considerazione  
senz�altro pi  ̆dura: ́ Questi in-
segnanti no-vax creano anche 
un problema morale e deonto-
logico. Per il ruolo che ricopro-
no dovrebbero insegnare ai ra-
gazzi il rispetto delle regole. 
Ma come fanno a tornare alla 
cattedra quando sono loro i  
primi a disattenderle, queste 

regole? Diciamo che devono 
soltanto ringraziare il Gover-
no che li ha reintegrati, conce-
dendo loro questa nuova op-
portunit‡. Ovviamente garan-
tendo anche che il tampone 
ogni 48 ore, sia stato a spese 
esclusivamente loroª. 

Costa Ë un fiume in piena: 
´Tutti quelli che si sono com-
portati in questo modo hanno 
sbagliato. E mi riferisco non 
solo agli  insegnanti, ma per 
esempio anche a quei medici 
e quegli infermieri che hanno 
creato una situazione ancora 
peggiore. Se tutti costoro in-
fatti avessero compreso come 
abbiamo fatto noi, la stragran-
de maggioranza degli italiani, 
quanto solo il vaccino fosse l�u-
nica  strada  per  uscire  dalla  
pandemia, non saremmo arri-
vati a questo punto. Fortuna-
tamente parliamo di una mi-
noranza o aggiunge o. Sottoli-
neo che il Governo si era as-
sunto l�impegno di tornare a 
garantire la scuola in presen-
za a suo tempo, un obiettivo 
che Ë stato conseguito. Inten-
do vivere in uno Stato in cui 
chi insegna ai bambini e ai ra-
gazzi, ne formi il senso civico 
sottolineando  l�importanza  
del rispetto delle regole. Chi 
non incarna e non osserva que-
sto sentimento o conclude -  
non puÚ pretendere di lavora-
re in certi settori senza conse-
guenze. Anche medici e infer-
mieri no-vax, per me hanno 
sbagliato mestiereª. 	

© RIPRODUZIONE RISERVATA

NUMERO UNICO

EMERGENZE: 112
Farmacie aperte 
24 ore su 24

LA SPEZIA :

Croce Bianca, piazza S.Agostino
Sarzana: 
Accorsi, via Gori
Lerici: 
Ghigliazza, via Mantegazza (San 
Terenzo)
Portovenere: 
Balzarotti, via Roma
Vezzano Ligure e Arcola:
Tonelli,(Romito)
Levanto: 
Zoppi, via Garibaldi
Val di Vara: 
Oppicini, Brugnato
Varese Ligure:
Bastieri
Luni:
Degli Oleandri, (Serravalle)
S. Stefano Magra:
Salvan

OSPEDALI

La Spezia:
SantȅAndrea, 0187-533.111
Sarzana:
San Bartolomeo, 0187-6041
Levanto:
San NicolÚ, 0187-800.409 e 410

GUARDIA MEDICA
Dalle 20 alle 8 nei feriali; 
dalle 8 del giorno prefestivo alle 8
del giorno successivo al festivo: 
0187-026198
Guardia medica dentistica 
(festivi ore 9-18): 0187-515715

in SAlA DAnte

I nodi della Sanit‡
Sabato lŽincontro

Studenti allȅingresso del liceo Costa in piazza Verdi

ANDREA COSTA Il sottosegretario alla Salute attacca i prof che tornano al lavoro, ma senza entrare in classe

´Gli insegnanti no-vax sono irresponsabili
Ringrazino il Governo per lo stipendioª 

LA SPEZIA

Sono oltre tremila i residenti 
provincia affetti da Covid. Ieri 
sera erano in tutto 3062 un nu-
mero considerevole visto che 
lo stato d�emergenza legato al-
la pandemia si conclude oggi. 
Naturalmente anche il nume-
ro dei tamponi effettuati gior-
nalmente  in  tutti  i  comuni  
spezzini resta alto. Anche ieri 
Asl5 ha refertato 305 nuovi po-
sitivi. Occhi aperti in tutte le 
scuole della  provincia.  Nella 
settimana compresa tra il 23 e 
il 29 marzo, gli studenti positi-
vi (dall�asilo nido alle scuole 
superiori) sono stati 438. An-
che 23 insegnanti sono risulta-
ti positivi al coronavirus, men-
tre le classi in quarantena sono 
state 20 e gli studenti in qua-
rantena  40.  Per  fortuna  gli  
ospedali  non  hanno  alcuno  
problema. 

I pazienti ricoverati per Co-
vid sono in tutto 32, uno in pi  ̆
rispetto al giorno prima.  Un 
numero modesto che non pre-
occupa pi˘ di tanto, visto che 
fortunatamente  da  parecchi  
giorni nelle Terapie intensive 
di Asl5 non vi Ë alcun paziente 
positivo. Il numero dei positi-
vi, come nel resto della peniso-

la, anche alla Spezia e dintorni 
Ë sostenuto, ma per fortuna si 
tratta, nella maggior parte dei 
casi di persone asintomatiche. 
Tra i pazienti positivi vi sono 
anche persone che si erano gi‡ 
ammalate di Covid in prece-
denza  e  altrettante  persone  
che oltre il Covid avevano gi‡ 
anche fatto la terza dose vacci-
nale. Tra questi vi sono parec-
chi scolari e studenti, ma an-
che personale sanitario: parec-
chi dei quali che lavorano in 
Asl5. A quanto pare perÚ si trat-
terebbe di persone di  nuovo 
positive, ma con sintomi mode-
sti o addirittura nulli.  Ieri le 
somministrazioni  di  vaccino  
anti Covid sono state in tutto 
249 e le dosi booster 136.902. 
E� bene ricordare che con la fi-
ne dello stato di emergenza le 
regole e tempi restano invaria-
ti.  I  pazienti  positivi  al  Co-
vid-19 restano sottoposti alla 
misura  dell�isolamento  per  
provvedimento  dell�autorit‡  
sanitaria, fino all�accertamen-
to della guarigione. Per i non 
vaccinati o i vaccinati che han-
no completato il ciclo vaccina-
le da pi˘ di 120 giorni e per i 
guariti da pi˘ di 120 giorni l�i-
solamento dura 10 giorni con 
un test antigenico o molecola-
re negativo alla fine del perio-
do. Mentre per i vaccinati con 
terza dose booster o che han-
no completato il ciclo vaccina-
le da meno di 120 giorni l�isola-
mento dura 7 giorni. 	

S. COLL.

il bollettino

Altri 305 positivi
tra gli spezzini

Silva Collecchia / LA SPEZIA

´Spezia in serie A anche per sa-
nit‡ª. » questo il titolo dell�in-
contro organizzato per sabato 
alla Spezia, in sala Dante, alle 
16, organizzato dal Manifesto 
per la sanit‡ locale. Si tratter‡ 
di un focus su passato e presen-
te proiettato verso il futuro del-
la sanit‡ pubblica locale. Il pro-
gramma  dell�appuntamento  
prevede interventi sulle que-
stioni aperte del nuovo Feletti-
no, sulla mancanza di persona-
le e posti letto di Asl5 e sui gra-
vi problemi dei servizi sanitari 
territoriali.

Il  Manifesto  ha  invitato  
all�incontro i deputati e senato-
ri locali, il presidente della Re-
gione Liguria Giovanni  Toti,  

assessori e consiglieri regiona-
li,  la  direzione  generale  di  
Asl5, rappresentanti di partiti 
e di organizzazioni sindacali, 
sindaci e assessori di tutta la 
provincia  e  esponenti  delle  
Professioni  sanitarie.  Vedre-
mo quanti degli invitati a parla-
re della sanit‡ locale si presen-
teranno in Sala Dante. Sul tap-
peto i temi pi˘ scottanti della 
sanit‡ locale dei quali si discu-
te da anni con scarsi risultati. 
A partire dal nuovo ospedale 
Felettino per il quale si atten-
de la nuova gara d�appalto do-
po  la  revoca  del  contratto  
all�impresa Pessina che ha por-
tato a un contenzioso di 50 mi-
lioni di euro chiesti da Pessina 
per  essere  stata  estromessa  
dal  contratto.  Nel  frattempo 

l�ospedale civico cade a pezzi e 
la Regione nei giorni scorsi ha 
stanziato 1,8 milioni di euro 
per interventi che consentiran-
no al vecchio nosocomio di re-
stare aperto ancora per un po�: 
almeno  il  tempo  necessario  
per costruire il nuovo ospeda-
le, visto che il vecchio Feletti-
no Ë stato demolito nel 2017.

Altro  argomento  caldo,  il  
personale dell�Azienda sanita-
ria del tutto insufficiente alle 
esigenze di salute dei residen-
ti. A fronte di una popolazione 
complessiva in provincia di ol-
tre 216 mila residenti con gli 
over 60 che sono pi˘ di 77 mi-
la, il personale sanitario dipen-
dente di Asl5 Ë di 1685 addetti 
a tempo indeterminato e altri 
67 a  tempo determinato.  In  
pi  ̆ci sono 246 amministrativi 
e 195 tecnici. Non solo. In Asl5 
mancano da tempo 10 primari 
e pare sia molto difficile copri-
re quella caselle. Di questi te-
mi e altri ancora si discuter‡ sa-
bato alla Spezia. Va ricordato 
che il Manifesto per la sanit‡ lo-
cale, che raggruppa numerose 
associazioni  della  provincia  
che chiedono una sanit‡ pub-
blica che funzioni, da anni Ë in 
prima linea per salvaguardare 
la sanit‡ pubblica: ́ I problemi 
legati alla mancanza di perso-
nale sono iniziati quando non 
si Ë pi  ̆tenuto conto del turno-
ver per ragioni di bilancio o 
spiega un camice bianco o per 
anni si Ë sopperito alla man-
canza, prima di tutto degli in-
fermieri, ma poi Ë stato lo stes-
so per i medici e altre figure sa-
nitarie, con le prestazioni ag-
giuntive che di fatto sopperiva-
no alla  mancanza di addetti  
con medici e infermieri che nel 
turno di riposo tornavano nei 
reparti per il gettoneª. 	

© RIPRODUZIONE RISERVATA

´Il problema
lȅhanno creato loro,
che hanno deciso
di non rispettare
le regole, come fanno
a tornare in cattedra?ª

Lȅemergenza sanitaria

Negli ultimi sette giorni,
sono stati 438 gli studenti
risultati positivi ai test
Mentre sono venti
le classi in quarantena

Lȅospedale SantȅAndrea

ANDREA COSTA
SOTTOSEGRETARIO ALLA SALUTE
DEL GOVERNO DRAGHI
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La Spezia

La moglie morì d’infarto: ottantenne assolto dall’accusa di omissione di soccorso
Il giudice ha accolto la tesi
dell’avvocato Panetta: era
stato un malore imporvviso

LA SPEZIA

Sua moglie era morta all’improv-
viso, colpita da un infarto. E lui,
secondo l’accusa, non avrebbe
fatto nulla per cercare di salvar-
la. Su Piero Mariotti, ottantenne
spezzino, pendeva la richiesta
di rinvio a giudizio per omissio-
ne di soccorso, formulata dal

pubblico ministero Rossella Sof-
fio sulla base delle indagini con-
dotte della polizia. Anche per-
ché l’uomo, in buona fede,
avrebbe dichiarato agli inquiren-
ti di aver notato che la moglie
quella sera non stava bene.
Ma il giudice dell’udienza preli-
minare Fabrizio Garofalo lo ha
assolto, accogliendo la tesi di-
fensiva del suo legale di fiducia
Enrico Panetta (nella foto).
Il decesso della donna, di origi-
ni ucraine, era avvenuto alla
mezzanotte del 21 dicembre
2019 alla Spezia. Marito e mo-

glie, quella sera, avevano festeg-
giato in allegria nel loro apparta-
mento, bevendo anche degli al-
colici. Secondo l’accusa, Piero
Mariotti avrebbe «abbandonato
la propria moglie convivente, in-
capace di provvedere a se stes-
sa in quanto colpita da attacco
cardiaco, omettendone il soc-
corso e la cura, lasciandola sul
pavimento e andandosene a
dormire». Con l’aggravante, ol-
tretutto, di essere il coniuge.
L’avvocato Enrico Panetta, che
ha chiesto il rito abbreviato, ha
fatto leva in primo luogo sul re-

ferto del medico legale, che cer-
tificava la causa del decesso del-
la donna in un infarto improvvi-
so. Nessuna agonia, quindi, ma
una morte sul colpo.
«Anche se l’uomo se ne fosse
accorto subito – ha sostenuto il
legale – non avrebbe potuto fa-
re nulla per salvarla». Da qui l’as-
soluzione da parte del giudice
Garofalo. A costituirsi parte civi-
le erano stati il figlio e la figlia
che la donna ha avuto da un pre-
cedente matrimonio.

Massimo Benedetti
© RIPRODUZIONE RISERVATA

LA SPEZIA

Come riconoscere le notizie ve-
re da quelle false? Qual è la moti-
vazione principale delle ’fake-
news’? E cosa succede a chi dif-
fonde con dolo, colpa o imperi-
zia informazioni fasulle? A que-
ste domande, e a molte altre, ha
risposto ieri mattina nell’audito-
rium del liceo scientifico Paci-
notti il giornalista della Rai Ric-
cardo Tivegna, su iniziativa
dell’insegnante di lettere Anto-
nella Imbriani, nell’ambito del
progetto Erasmus europeo
“Stop fake news“, organizzato
in collaborazione con l’Ordine
dei giornalisti della Liguria. Tre
classi hanno partecipato ieri
mattina all’interessante incon-
tro e altre tre lo faranno oggi.
Riccardo Tivegna è spezzino e
si è diplomato proprio al liceo
Pacinotti per poi conseguire la
laurea in Economia all’universi-
tà di Firenze. A presentarlo è sta-
to Denis, capo redattore del
giornale scolastico, poi si è en-
trati nel cuore dell’argomento.
Qual è il paese che a livello mon-

diale sta facendo di più contro
le ’fake news’? La Finlandia. E
sul volto degli studenti si è nota-
ta un’espressione di stupore.
Tivegna ha spiegato ai ragazzi
la differenza tra misinformazio-
ne, malinformazione e disinfor-
mazione, la più grave, aggiun-
gendo che le ’fake news’ hanno
nella maggior parte dei casi un
movente economico: qualcuno
le lancia per trarne vantaggio. E
purtroppo si diffondono più lar-
gamente e velocemente, il 70
per cento in più, rispetto alle
storie vere. Cosa fare quando ci
viene inviata una notizia falsa?
«Noi dobbiamo rispondere in-

viando quella vera», la replica.
Al giorno d’oggi le notizie si dif-
fondono sempre più via social,
ma Tivegna ha precisato che so-
lo la carta stampata e le grandi
televisioni hanno giornalisti che
verificano le notizie prima di
pubblicarle. Si è parlato quindi
della diffamazione, il reato in
cui incorre chi diffonde le noti-
zie false. E nei casi estremi an-
che l’istigazione alla violenza.
Che riguarda sia il giornalista
che scrive, sia la testata che
pubblica. Interessante la do-
manda di una studentessa: per-
ché i social non vengono ritenu-
ti responsabili della diffusione
di notizie false? Perché è diffici-
le risalire alle loro sedi, spesso
in altri continenti e anche quan-
do accade, non sono mai colla-
borativi. Tivegna ha quindi ac-
cennato al ’deepfake’, la nuova
frontiera, dove i video sono falsi
ma sembra che i movimenti del-
le labbra di chi parla siano veri.
E’ quando accaduto, per esem-
pio, in un video del presidente
Zelensky che annunciava la resa
dell’Ucraina. Notizia non vera.

Massimo Benedetti

LA SPEZIA

Aveva cocaina per alcune centi-
naia di dosi, la polizia lo ferma e
lo arresta. Nei guai finisce un
29enne tunisino, irregolare sul
territorio nazionale, in Italia sen-

za fissa dimora. Nel corso di ser-
vizi di controllo effettuati da per-
sonale in borghese, il 29enne
era stato notato nei giorni scor-
si mentre incontrava alcune gio-
vani noti per essere assuntori di
sostanze stupefacenti. Ieri matti-
na, il giovane pè stato rnntrac-
ciato mentre, a piedi, percorre-
va via del Canaletto dirigendosi
verso Buonviaggio. Una volta
fermato dagli agenti della squa-
dra mobile, ha mostrato segni
di nervosismo ed è stato imme-
diatamente perquisito. A quel
punto gli è stato trovato addos-
so un ovulo in cellophane conte-
nente cocaina purissima, del pe-
so di 30 grammi, oltre a denaro

contante. Dallo stupefacente,
una volta tagliato, sarebbe state
ricavate alcune centinaia di do-
si che avrebbero fruttato oltre
diecimila euro. Al termine degli
accertamenti il 29enne è stato
arrestato in flagranza di reato
per detenzione di sostanze stu-
pefacenti a fini di spaccio. Do-
po un notte nelle camere di sicu-
rezza, ieri mattina in tribunale
l’arresto è stato convalidato dal
giudice Giulia Marozzi: al pu-
sher è stata applicata la misura
cautelare del divieto di dimora
nella provincia della Spezia. La
sua posizione sul territorio na-
zionale è al vaglio dell’ufficio Im-
migrazione della questura per i
provvedimenti di competenza.

Per il Covid
ricoveri stabili
in provincia

Il presidente Toti auspica
per il vaccino un richiamo
stagionale e boccia 4ª dose

I fatti della città

Il giornalista della Rai Riccardo
Tivegna nell’incontro con gli studenti
del liceo Pacinotti sulle ’fake news’

Come riconoscere le notizie vere dalle false
Lo ha spiegato il giornalista Riccardo Tivegna della Rai agli studenti del liceo scientifico Pacinotti, rispondendo alle loro domande

L’INTERVENTO

«Perché i social non
sono responsabili
nella diffusione
delle ’fake news’?»

Pusher fermato
con 30 grammi
di cocaina

Arresto della squadra mobile
Lo stupefacente gli avrebbe
fruttato almeno 10mila euro

LA SPEZIA

«Dovremmo arrivare a un richia-
mo stagionale del vaccino per il
Covid come facciamo quello
per l’influenza. Sento un dibatti-
to sulla quarta dose, ma io riten-

go più ragionevole parlare di un
richiamo stagionale». Così Gio-
vanni Toti, presidente della Ligu-
ria che aggiunge – «Tutti gli an-
ni faccio il vaccino antinfluenza-
le come molti italiani, non è che
sono alla settima dose. E così
penso si possa immaginare an-
che la profilassi per il Covid».
Qualche dato sul contagio. I
nuovi positivi emersi da 11.215
tamponi sono stati 1511. Scen-
dendo nel dettaglio in provincia
di Spezia i nuovi casi sono 305,
a Chiavari 123, a Genova 659, a
Savona 237 e a Imperia 187. Sta-
bili i ricoveri attestati in Liguria
a 271 di cui 6 in terapia intensi-
va. Al San Bartolomeo di Sarza-
na i ricoverati sono 32 di cui 1 in
terapia intensiva.
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